

DIARIO DE SESIONES D S P A

DIARIO DE SESIONES



PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

COMISIONES

Núm. 405

XII LEGISLATURA

4 de noviembre de 2024

Comisión de Sostenibilidad y Medio Ambiente

Presidencia: Ilmo. Sr. D. Manuel Guzmán de la Roza

Sesión número 3, celebrada el lunes, 4 de noviembre de 2024

ORDEN DEL DÍA

PROYECTOS DE LEY

12-24/PL-000004. Comparecencia de la consejera de Sostenibilidad y Medio Ambiente, a fin de informar sobre los Presupuestos de la Comunidad Autónoma para el año 2025 relativos a la Consejería de Sostenibilidad y Medio Ambiente.

SUMARIO

Se abre la sesión a las dieciséis horas, un minuto del día cuatro de noviembre de dos mil veinticuatro.

La Comisión guarda un minuto de silencio por las víctimas de la DANA (pág. 3)

PROYECTOS DE LEY

12-24/PL-000004. Comparecencia de la consejera de Sostenibilidad y Medio Ambiente, a fin de informar sobre los Presupuestos de la Comunidad Autónoma para el año 2025 relativos a la Consejería de Sostenibilidad y Medio Ambiente (pág. 4).

Intervienen:

Dña. Catalina Montserrat García Carrasco, consejera de Sostenibilidad y Medio Ambiente.

Dña. Esperanza Gómez Corona, del G.P. Por Andalucía.

Dña. Purificación Fernández Morales, del G.P. Vox en Andalucía.

Dña. Encarnación María Martínez Díaz, del G.P. Socialista.

Dña. Araceli Cabello Cabrera, del G.P. Popular de Andalucía.

Se levanta la sesión a las diecisiete horas, veintinueve minutos del día cuatro de noviembre de dos mil veinticuatro.

El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Buenas tardes, señorías.

Iniciamos la comparecencia de la Comisión de Sostenibilidad y Medio Ambiente, todavía todos consternados por los terribles sucesos acaecidos con las lluvias torrenciales. Y, antes de empezar, después de haber hablado con todos los grupos..., los portavoces de los grupos, vamos a empezar, como no va a ser de otra forma, si les parece a todos ustedes bien, con un minuto de silencio.

Así que, por favor, señorías.

[*Se guarda un minuto de silencio.*]

Muchísimas gracias.

12-24/PL-000004. Comparecencia de la consejera de Sostenibilidad y Medio Ambiente, a fin de informar sobre los presupuestos de la comunidad autónoma para el año 2025 relativos a la Consejería de Sostenibilidad y Medio Ambiente

El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Iniciamos, por tanto, con la primera y única comparecencia en el día de hoy, para informar, por parte de la excelentísima señora consejera de Sostenibilidad y Medio Ambiente de los presupuestos de la comunidad autónoma para el año 2025, relativos a su consejería.

Recordarles, señorías, que los tiempos establecidos con los portavoces han sido de veinte minutos por parte de la consejera, diez minutos por parte de los grupos, de menor a mayor. Habrá una réplica de la consejera de diez minutos y después una réplica también de los grupos, de cinco minutos. Y cerrará la consejera con cinco.

Así, sin más, tiene la palabra la señora consejera.

Cuando usted quiera, señoría.

La señora GARCÍA CARRASCO, CONSEJERA DE SOSTENIBILIDAD Y MEDIO AMBIENTE

—Buenas tardes, señorías. Y a todos, muchas gracias; señor presidente, letrado, miembros de la Mesa.

Comparezco en esta comisión para presentar las líneas de actuación del Proyecto de Presupuestos del año 2025 de la Junta de Andalucía, referente a la Consejería de la que soy titular, la Consejería de Sostenibilidad y Medio Ambiente.

Antes de comenzar, decirles que comparezco con la intención de escucharlos atentamente y de tender la mano, para que tengamos un debate constructivo y que venga a mejorar el documento que hoy presentamos.

En primer lugar, quiero agradecer a todo el personal de la consejería por el gran trabajo realizado para que hoy podamos estar aquí presentando este Proyecto de Ley de Presupuestos de la Junta en lo referente a nuestra consejería. Nos acompañan nuestro viceconsejero, nuestro secretario general técnico y nuestra secretaria general. Y les agradezco el trabajo realizado.

Como saben, el Proyecto de Ley de Presupuestos de la Junta de Andalucía para 2025 fue aprobado en Consejo de Gobierno el pasado martes, 29 de octubre, cuya envolvente total asciende a 48.836 millones de euros, lo que representa un incremento del 4,4% con respecto a 2024 y un 40% más que en el año 2018; un presupuesto importante para ofrecer estabilidad, crecimiento y mejorar la calidad de vida de los andaluces.

En cuanto al presupuesto de la consejería para 2025, se sitúa nuevamente como uno de los más altos que la Junta destina a políticas medioambientales, con 813,73 millones de euros, un 5,56% más que en el año 2024.

Este presupuesto presenta –y ustedes lo saben– un ligero ajuste respecto al año anterior, debido a que parte de nuestra plantilla y de la agencia AMAYA pasa a la nueva Agencia de Seguridad y Gestión

Integral de Emergencias de Andalucía, que este año ya aparece en los presupuestos de la Consejería de Presidencia.

Con estas cuentas, se impulsarán acciones con un gran impacto social, territorial, medioambiental y económico. Se orientan a proteger nuestro patrimonio natural y la biodiversidad andaluza, a la vez que se mejora la competitividad de los sectores empresariales a través de la sostenibilidad, tareas todas ellas donde la simplificación administrativa, el diálogo social y el desarrollo de las nuevas tecnologías y la investigación serán sus principales aliadas.

En todo momento, la simplificación administrativa y la eliminación de trabas burocráticas continúan siendo un objetivo prioritario para esta política; todo ello con el propósito general de contar con una Administración ambiental más ágil, eficaz y eficiente, que facilite el emprendimiento y el desarrollo económico y social de Andalucía, con una premisa clave: generar confianza y seguridad jurídica a los inversores que quieran venir a esta región de España, a Andalucía. Todo esto se va a ver reflejado en el nuevo anteproyecto de ley para la gestión ambiental de Andalucía, que desarrollaremos a lo largo del año 2025; haremos su tramitación.

Pues bien, con el objetivo de armonizar el referido desarrollo económico ligado a la conservación del entorno, presentamos un conjunto de medidas y políticas planificadas para el año 2025. Estas medidas abarcan desde la mejora de la calidad del aire y la gestión de residuos, la protección de especies amenazadas y la biodiversidad, así como la prevención de incendios forestales, hasta la innovación en la gestión de la sostenibilidad ambiental.

Señorías, con estas cuentas seguimos avanzando en la revolución verde. Nuestro objetivo es situar a Andalucía como un referente en lo que tiene que ver con la protección de nuestro patrimonio natural. Estarán centradas en la mejora de la gestión de residuos a través de las subvenciones... perdón; el patrimonio natural de todos los andaluces, de la biodiversidad, así como el desarrollo que supone el cambio climático y sus consecuencias para nuestra vida.

Voy a pasar a desgranar por temática, intentando hacerlo de una forma esquemática, por el límite de tiempo.

Las inversiones asociadas a la economía circular y a la gestión de los residuos alcanza los 137,97 millones de euros, un 68% más respecto al año 2024. Estas estarán centradas en la mejora de la gestión de residuos a través de las subvenciones a ayuntamientos, para conseguir la implantación del contenedor marrón para la recogida separada de biorresiduos, la mejora de las plantas de tratamiento y la adquisición de camiones de recogida.

En este sentido, voy a destacar dos importantes líneas de subvenciones para los ayuntamientos. Una, para la adquisición de camiones de recogida de residuos sólidos urbanos, con un presupuesto de 10 millones de euros, y en materia de economía circular y mejora en la gestión de residuos, con una inversión de 81,4 millones de euros. Como vemos, los ayuntamientos siguen siendo los principales beneficiarios de este nuevo modelo de gestión de residuos. No están solos, y seguimos ayudándolos para paliar los efectos que el impuesto de residuos en vertederos supone a sus arcas y también en la gestión para poder llevarlo a cabo y para poder cumplir con él en el año 2025.

Además, se verá completado con una importante inversión en infraestructuras en materia de economía circular que está impulsando este Gobierno, como la construcción de puntos limpios, mediante el

Plan PPL-A, cuya inversión asciende a siete millones de euros, o el Plan PlanetA —Plan de Estaciones de Transferencia de Andalucía—, con una inversión de 2,9 millones de euros en la anualidad de 2025.

Por otro lado, seguimos con nuevos sellados de vertederos, con una partida específica de 8,2 millones de euros. En concreto, destacar el inicio de la ejecución de sellados de cinco vertederos de interés en la provincia de Almería: el del Cuevas del Almanzora, Berja, Albox, Líjar y Castro de Filabres, que supondrán una movilización de fondos de 9,8 millones de euros. Asimismo, en 2025, finalizarán las obras del sellado del vertedero de Torremolinos, suponiendo un total de inversión de más de ocho millones de euros, siendo pionero en la materia en toda Andalucía. Estos proyectos se enmarcan en la medida 88 del Plan Integral de Residuos de Andalucía 2030, cuyo objetivo es prevenir la aparición de puntos de vertidos incontrolados. El sellado de estos vertederos pretende reducir el impacto ambiental en las zonas afectadas, restaurar los terrenos y prevenir la proliferación de nuevos puntos de vertido ilegal. Estos proyectos también contribuirán a la mejora de la calidad de vida de los habitantes de los municipios afectados.

Señorías, no puedo dejar de hablar de la sostenibilidad ambiental, que va a ser la punta de lanza de la acción política del Gobierno andaluz, en sus objetivos de atracción de inversiones, el desarrollo empresarial y la innovación en Andalucía.

Con respecto a la calidad del aire, en 2025 se continuará con el desarrollo de los 12 planes de calidad del aire de Andalucía de competencia autonómica, destacando el Plan de calidad del aire del área metropolitana de Granada y de Villanueva del Arzobispo, en Jaén, que han sido las zonas de Andalucía donde se han registrado parámetros negativos de calidad del aire superiores a la media en alguna ocasión. Además, seguiremos trabajando en la tramitación del proyecto de decreto por el que se aprueba el reglamento para la preservación acústica en Andalucía, y también avanzaremos en la tramitación del proyecto de decreto por el que se aprobará el reglamento para la protección frente a la contaminación lumínica, medida dirigida a regular la protección del cielo nocturno como patrimonio natural de Andalucía.

Por otra parte, la revisión de los procedimientos de la calidad ambiental será una prioridad en el ejercicio 2025. Como saben, la agilidad de la tramitación de los permisos ambientales es clave para el desarrollo económico en Andalucía, como efecto canalizador de la atracción de inversiones y fomento del cambio de modelo económico andaluz.

Esta agilidad de la tramitación buscará la protección ambiental de nuestro patrimonio natural, a la vez que aportará seguridad jurídica y garantías para el sector empresarial que quiera implantarse en Andalucía.

En cuanto a la inversión en política forestal, biodiversidad y espacios naturales protegidos, supera los 383,88 millones de euros, un 6,6% más que el presupuesto de 2024, con el objetivo de preservar y proteger nuestros espacios naturales y fomentar la biodiversidad.

La política forestal se considera como uno de los ejes de la acción del presupuesto de 2025 en el seno de la revolución verde de Andalucía. Dentro de la citada partida, 75,38 millones de euros se destinarán a la conservación y protección de nuestros espacios naturales protegidos.

Aquí, me gustaría destacar dos proyectos importantes: la ayuda al área de influencia socioeconómica de los parques nacionales de Andalucía, con una partida específica de 11,6 millones de euros, y los trabajos de demolición y desescombro de El Algarrobo, con una inversión de un millón de euros. Este

Gobierno está preparado para cuando el Ayuntamiento de Carboneras cumpla finalmente con la ejecución de la sentencia del Tribunal Supremo.

En cuanto a la restauración y conservación de los humedales andaluces, continuaremos con el compromiso de este Gobierno para preservar un patrimonio de humedales de los más ricos, tanto a nivel de España como de la Unión Europea, con una partida específica de 8,7 millones de euros.

Señorías, en este apartado tengo que destacar la reciente adquisición –y lo saben ustedes– de la finca Veta la Palma, que constituye el hito medioambiental más importante de los últimos cuarenta y seis años en Doñana, ya que garantiza la supervivencia del gran humedal de la finca. Por ello, para 2025 está previsto diseñar el plan de actuación, protección y desarrollo de la finca Veta la Palma, con una inversión de casi un millón de euros.

Por otro lado, cito algunos de los proyectos más relevantes: restauración de las salinas de Cabo de Gata, con 1,2 millones de euros; actuación en los humedales de la provincia de Sevilla, con un millón de euros. Continuaremos con la restauración de los humedales de las lagunas de Santiago, Dulce, Zóñar, del General y La Carrizosa, en la provincia de Córdoba, con una inversión de 1,2 millones de euros; restauración de hábitats en humedales en la provincia de Granada, con una inversión de medio millón de euros.

Señorías, en 2025 continuaremos con la inversión realizada en la pasada legislatura para potenciar y modernizar el uso público de los espacios naturales de Andalucía. Les cito algunas de las grandes infraestructuras: la construcción del centro de visitantes de Conejeras, en el Parque Nacional de Sierra de las Nieves, con una inversión de 2,6 millones de euros; la adecuación del refugio y el centro de visitantes en Laujar de Andarax, en el Parque Nacional de Sierra Nevada, con 0,5 millones de euros; el ecomuseo Central Hidroeléctrica, en el Parque Natural de las Sierras de Cazorla, Segura y Las Villas, con 1,6 millones de euros; la mejora de los equipamientos de uso público de este mismo parque natural, con 1,7 millones de euros; la mejora funcional de los centros de visitantes del Palacio del Acebrón y del Acebuche, del Parque Nacional de Doñana, con casi la inversión de un millón de euros; la adecuación del refugio Vivac del Parque Nacional de Sierra Nevada, con 0,7 millones de euros.

Asimismo, para fortalecer la prevención de incendios forestales, asignaremos 136,9 millones de euros a medidas preventivas y de gestión forestal sostenible, incrementando esta partida un 1,5% respecto al año anterior y suponiendo un incremento del 62,5% respecto al último presupuesto del año 2018.

Esta inversión es vital para dar respuesta a los rápidos cambios que acontecen como consecuencia del cambio climático, la desertificación y la presencia, cada vez más acuciada, de los grandes incendios forestales. Concretamente, la inversión en materia de cambio climático se eleva en este presupuesto a los 7,55 millones de euros, un 16,7% más que en el año 2024.

Señorías, la apuesta de este Gobierno en la Dirección General de Política Forestal y Biodiversidad para continuar acelerando la resolución verde no se queda aquí; estas cuentas van a destinar una cuantía importante al desarrollo del Plan de Infraestructuras Verdes para la Conectividad de Andalucía, para la adecuación y la conservación de las vías pecuarias, con un montante total que asciende a 38,7 millones de euros.

Además, el presupuesto contempla una partida específica para una línea de subvenciones a propietarios privados para la gestión forestal sostenible de sus montes, con más de ochenta millones de euros, así como una línea de subvenciones para la compra de maquinaria forestal, con seis millones de euros.

Y, por otro lado, también me gustaría destacar otro proyecto importante de la consejería, como son las actuaciones directas en materia silvícola y caminos forestales, que contempla una partida específica de 36 millones de euros.

Señorías, en materia de biodiversidad continuaremos desarrollando actuaciones relativas a los planes y programas de recuperación y conservación de la flora y fauna amenazadas y de los equipamientos que dan soporte a esta área, como centros de recuperación, laboratorios, jardines botánicos o centros de cría.

Para 2025 se desarrollarán los contenidos de la nueva Estrategia Andaluza de Biodiversidad 2030, para alinear los objetivos en materia de conservación de la flora y fauna de Andalucía a la normativa nacional y europea.

Quiero hacer mención especial a los programas de conservación y protección de las distintas especies catalogadas, entre ellos los vinculados al lince, al águila imperial y a las aves necrófagas. Señorías, será de especial relevancia, en materia de protección de la avifauna, la línea de subvenciones, cuya finalización se espera en 2025, con el objeto de la adaptación de las líneas eléctricas para evitar la electrocución y la colisión de las aves, con una partida de más de dos millones de euros. Otra inversión que destacar en esta materia es la conectividad ecológica de la campiña de Córdoba, con 1,5 millones de euros.

En materia de caza, quiero decirles que en 2025 finalizarán las medidas incluidas en el Acuerdo para la Defensa y el Impulso de la Caza de Andalucía, que firmó el Gobierno andaluz con la Federación Andaluza de Caza en junio de 2022. Asimismo, en 2025 se habrán implementado ya las aplicaciones tecnológicas para garantizar una relación digital entre el sector y la Administración en dicha materia.

Dentro del impulso a la caza sostenible en Andalucía, resulta de gran trascendencia el desarrollo del Plan Andaluz de Caza, así como la continuidad del convenio con la Universidad de Córdoba, como fuente de información científica para mejorar la gestión cinegética y la preservación genética de especies susceptibles de caza en Andalucía.

Por otro lado, seguiremos avanzando en el trámite legislativo, viéndose todas estas actuaciones reflejadas en la nueva Ley de Montes, que verá su luz en el año 2025, poniendo a Andalucía como punta de lanza en la gestión forestal sostenible. También la Ley de Agentes de Medio Ambiente o la Ley para la Gestión Ambiental de Andalucía, marcos normativos que modernizarán por completo la legislación andaluza en materia de sostenibilidad y medioambiente, e impulsarán aún más la economía verde y el desarrollo sostenible en nuestra tierra.

Señorías, estos son unos presupuestos muy municipalistas, totalmente provincializados, con un total de 528 millones de euros en inversiones, mejorando nuestras provincias. Esto supone que los capítulos 6 y 7 aumentan en un 46%. Por ejemplo, puntos limpios a lo largo de toda la comunidad autónoma o sellado de vertederos en diferentes localidades de Andalucía, así como las distintas líneas de subvenciones para los ayuntamientos, que ya he citado anteriormente.

Voy terminando. En definitiva, considero firmemente que este es un presupuesto ambicioso y un presupuesto que atiende a las necesidades de los andaluces, aunque estoy convencida de que siempre es mejorable.

Por ello, señorías, estoy abierta al diálogo, a escuchar todas sus propuestas, las que quieran presentar, pues para poder consensuarlas y con el único objetivo de una mejor Andalucía para todos.

Muchas gracias.

El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señora consejera.

Es el turno, por tanto, de los grupos parlamentarios, de menor a mayor. No está el Grupo Mixto. Es el turno del Grupo Por Andalucía y, para el uso de la palabra, tiene la palabra su señoría, señora Gómez, por un tiempo máximo de diez minutos.

Cuando usted quiera, señoría.

La señora GÓMEZ CORONA

—Gracias, señor presidente.

Gracias, señora consejera.

Déjenme que empiece, como no podía ser de otro modo, en un día como hoy, pues, bueno, trasladando el pésame de mi grupo parlamentario por todo lo acaecido estos días en la Comunidad Valenciana, en Andalucía, en Castilla-La Mancha. Estamos, por supuesto, con los familiares y amigos de las personas desaparecidas, las personas fallecidas y, además, pues, bueno, con todos los que lo han perdido todo y están viviendo una situación realmente trágica.

Señora consejera, creo que es la primera vez que debatimos en asuntos de sostenibilidad, de medioambiente. Me ha llamado la atención alguna cosa que quería comentar antes de entrar en detalle.

Habla de la revolución verde, ¿no?, de su Gobierno, mientras que con lo que yo me encuentro, ¿no?, cuando empiezo a analizar el presupuesto y la evolución, sobre todo, del peso de la consejería en el peso relativo al conjunto del Gobierno, es que vemos que lo que podía ser una buena apuesta o parecía una apuesta por una Consejería de Sostenibilidad y Medio Ambiente, pues, ha ido perdiendo parte de sus competencias y hoy en día se ha quedado bastante debilitada con respecto a otras.

Yo creo que, realmente, la apuesta verde, la apuesta por la sostenibilidad, la apuesta por el medioambiente, por la lucha por nuestro entorno natural por parte del Gobierno de la Junta de Andalucía, creo que nunca fue muy decidida, pero me parece que, además, ha perdido fuelle con el paso de los años. Y creo que es algo, pues, que puede resultar obvio, al menos para una fuerza política como la mía, viendo la evolución de las propias competencias de su consejería.

La segunda cuestión que le quería destacar o trasladar tiene que ver con la ejecución presupuestaria. Es muy difícil hablar de presupuestos sin tener en cuenta cómo se ejecutan o cómo se vienen ejecutando los del año corriente, los del año en curso. Y, claro, el presupuesto no es más que una autorización de gasto máximo, digámoslo así, es verdad que demuestra cuáles son las políticas que pretende implementar la Junta de Andalucía en una determinada materia, pero, claro, una cosa es lo que dice el papel, que cuando se leen las memorias, los objetivos, pues, yo podría compartirlos prácticamente todos, siendo una fuerza que apuesta decididamente por el cuidado del entorno natural, pero claro, cuando uno ve los niveles de ejecución tan bajos, yo empiezo a tener dudas de si realmente el compromiso de la Junta es tanto como dice con todo ello. En consecuencia, me parece que hay algunos puntos de desacuerdo que podremos hablar ahora.

Como le decía, lo primero que vemos es que la Consejería de Sostenibilidad y Medio Ambiente ha perdido una serie de competencias a favor de Fomento, todo lo que tiene que ver con el uso de los puertos. Ha perdido también, a favor de la Consejería de Agricultura, Agua y Desarrollo Rural, lo que tiene que ver con los recursos marinos. Ya hemos visto cómo parte del tema de la gestión de la prevención de incendios está en Presidencia, en fin. Aparte de la dificultad que le tengo que reconocer que he encontrado a la hora de analizar el presupuesto, ¿no?, y todo lo que tiene que ver con la Agencia de Medio Ambiente y Agua, pues, se ve que es que las competencias se han ido perdiendo, y eso se ve.

Entre los objetivos, pues como le decía, los objetivos los podemos compartir: mejorar el medio natural, la caza —bueno, ahí vamos a tener alguna duda—, explotación forestal, etcétera, pero luego, en el punto concreto, tenemos alguna duda. Todo lo que tiene que ver con la economía circular nos parece en principio bien, lo que no sabemos es si la apuesta es realmente decidida en lo que tiene que ver con esa ayuda a los ayuntamientos. Nos ha hablado de 81 millones, pero la partida no es nueva: había antes otras que también estaban englobadas en otros capítulos en los que también existían este tipo de ayudas. Lo que queremos saber es si realmente estamos llegando al objetivo y llegar a todos los puntos de Andalucía con una gestión, digamos, acorde de los residuos. Es difícil, además, en el medio rural, nos hacemos cargo, con una población además envejecida y hace falta todo un proceso, si quiere, de pedagogía o de educación para trasladar este tipo de puntos, aparte de lo que tiene que ver con el deseo, si quiere, de que las plantas de gestión de residuos acaben sustituyendo a los actuales vertederos que existen en muchos municipios. Nos hace falta hacer una intervención integral en este punto y que queda todavía muchísimo por hacer.

En el caso de la gestión forestal, aun siendo conscientes de que no todos los recursos dedicados a gestión forestal salen de esta consejería, que hay otros que salen también de Presidencia, sí nos gustaría, y al hilo de lo que está pasando estos días, hacer alguna reflexión en torno a la necesidad de que planes como el Infoca, por ejemplo, funcionen todo el tiempo, funcionen todo el año, y a los trabajadores y las trabajadoras que están en ello, en vez de estar únicamente seis meses contratados, lo puedan estar durante todo el año. Nos parece que vamos a tener fenómenos climáticos cada vez como los que hemos tenido ahora, ¿no?, que van a ser más imprevisibles, vamos a decirlo así, y que la gestión de los montes forestales, la gestión forestal es uno de los puntos básicos nucleares de esta consejería y que habría que afrontar. Lo que está muy bien, porque se nos habla de fondos dedicados a drones, digitalización, vehículos, todo eso nos parece muy bien, pero nos parece que, sin el adecuado tratamiento, sin acabar con la precarización del personal que presta todos esos servicios, pues digamos que no estaríamos haciendo una adecuada apuesta por todo ello.

Vemos que hay una bajada en los fondos dedicados al personal de la Agencia de Medio Ambiente y Agua, pero es verdad que, como se nutre de otras consejerías, eso explica en parte la diferencia, aunque creo que hay cosas que no se reflejan en el presupuesto y que, al final, entre unos y otros van a acabar estableciendo que nadie es responsable. Por ejemplo, no se ha cumplido el acuerdo con los trabajadores del Infoca para que la antigüedad se les reconozca.

Nos dice, por ejemplo, en el programa 4.4.F, «Información, sensibilización de la ciudadanía», pues solo sube un millón y medio, siendo quizás el más escaso. Y me parece que estamos en un momen-

to en que la pedagogía es fundamental y es necesaria, y espero que esos fondos, además de haber aumentado en el presupuesto, se acaben ejecutando. Como le decía, me parece que es uno de los grandes problemas que se plantean.

Y, mire, me ha surgido alguna duda además. Usted hablaba de la importancia, hablaba —creo que ha dicho— de confianza y seguridad jurídica de los inversores, y, claro, se me viene a la mente Aznalcóllar, no puedo evitarlo, ¿no?, que es verdad que hay una parte que es competencia de la Consejería de Industria, Energía y Minas, y allí lo hablamos, pero quien acaba dando la autorización para esa tubería gigante acaba siendo su consejería. Y a mí me parece que el fin, además de lograr la confianza y seguridad jurídica de los inversores y de las empresas extranjeras, aun siendo muy importante, está también en el cuidado por la salud pública de los andaluces y andaluzas y de nuestro entorno. Y me parece que hay proyectos ahí en los que para nada está garantizado, y creo que se ha dado la autorización para poder emprender esa actividad demasiado pronto y sin tener en cuenta los riesgos que te dicen los expertos y expertas que conlleva.

Se habla de algún vertedero que se va a sellar, creo que era en Mijas, y yo creo que usted ha dicho que hay cuatro o cinco más, yo no recuerdo haberlos visto. Sí le quería preguntar por si hay prevista alguna actuación con Nerva, con El Cabril. No voy a negarle que hay competencias también del Estado, no voy a decir que no, también se lo reclamamos al Estado central cuando toca, pero me parece que hay cosas competencias de la Junta de Andalucía, sobre todo en el caso de Nerva, que se podrían hacer, porque la empresa no está cumpliendo con el nivel y volumen de residuos que dijo que iba a verter. Como ha hablado de eso, quería traerle al hilo.

Y le dejo alguna cosa para luego, para la réplica.

El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchísimas gracias, señora Gómez.

Es el turno por tanto ahora del Grupo Parlamentario de Vox. Y para la defensa de la misma, tiene la palabra su portavoz, la señora Fernández.

Cuando usted quiera, señoría.

La señora FERNÁNDEZ MORALES

—Muchas gracias, señor presidente.

Buenas tardes, señora consejera.

Consejera, otros presupuestos que sobran, y me explico. Falta dinero para mantenimiento de nuestros montes y caminos rurales. Sigue faltando dinero para que haya efectivos suficientes, medios humanos y materiales, a la hora de enfrentarse a la prevención de incendios forestales. Sigue faltando compromiso de esta consejería por ejecutar el presupuesto que dejó un cuarto del mismo sin ejecutar. ¿Sabe usted lo que sobra, señora consejera? Sobra ideología y faltan políticas reales. Pero, sobre todo, sobra una estructura paralela, como es esta consejería, que debería de estar integrada en Agricultura

—se lo hemos dicho muchas veces al anterior consejero— para evitar duplicidades, derroches en todos esos puestecitos, altos cargos. Y falta poder dedicar el dinero a mejorar las inversiones y las condiciones de trabajo de los bomberos forestales, los guardias rurales, técnicos, agentes de medio ambiente, etcétera, que son los que de verdad deben de velar por el medio, en lugar de tantos cargos políticos, que son los que contaminan las políticas ambientales en Andalucía y en el resto de España.

Además, señora consejera, separar Agricultura y Desarrollo Rural de Medio Ambiente lo que provoca son disputas competenciales, y lo estamos viendo: retrasos en los procesos, más burocracia y descoordinación provocada únicamente por la intromisión de la política en asuntos que deben ser meramente técnicos. Nos han quitado todas las competencias posibles de esta consejería, nos han quitado la extinción de incendios, nos han quitado el agua, nos han quitado ahora la competencia en puertos. ¿Para qué es lo que es esta consejería? Se ha quedado para el postureo de Moreno Bonilla y competencia, porque para otra cosa no sabemos para qué.

Por lo pronto, 70 millones de euros menos para la consejería, casi un 10% menos con respecto al año pasado. Pero no solo eso, porque ustedes nos dicen que se aumentan las inversiones, pero lo que no dicen es que dejaron un 25% sin ejecutar, y esto aumenta hasta casi el 50% para el caso, por ejemplo, de los fondos europeos, que son los que financian las inversiones.

Por un lado, ejecutan los pagos de los salarios de toda esa macroestructura política, las transferencias y demás gastos corrientes, pero, cuando hablamos de la inversión en los medios que hacen falta, resulta que la cosa cambia, y mucho. ¿A qué se debe esto, consejera? Puede ser por la ineficiencia de tener las consejerías separadas o, a lo mejor, por la enorme burocracia que existe dentro de las mismas.

En este presupuesto es novedad la creación del programa de espacios naturales protegidos, cosa que, además, nos sorprende bastante. ¿Crear un programa específico para la gestión de los espacios naturales protegidos va a cambiar la nefasta gestión de su consejería? No. Y yo ya le respondo: no. Y se lo decimos porque ha venido sucediendo continuamente por las decisiones políticas, que no técnicas, de esta consejería. Por ejemplo, usted, consejera, cuando le preguntamos la pasada comisión sobre la Vega de Mestanza, usted nos remitía a la Consejería de Agricultura, para hablar de la ubicación de la depuradora de Málaga Norte. Que, insisto, va a ocupar un terreno de alto valor agronómico y va a suponer un alto impacto ambiental. Pero, consejera, ¿las autorizaciones ambientales no dependen de esta consejería? Entonces, ¿de quién dependen?

Igual que los informes preceptivos. Proteger los espacios naturales, y no solo ellos, sino todo el medioambiente, depende, entre otras cosas, de garantizar la rigurosidad de las autorizaciones ambientales que concede su consejería. Y cuando les hemos dicho que las endurecieran, ¿qué es lo que han hecho ustedes? Votar en contra.

Por cierto, ¿han ido ustedes a visitar la vega donde quieren imponer la EDAR, la Vega de Mestanza? Yo soy de allí, soy de aquella zona. Ha sido totalmente cubierta por el río Guadalhorce. Por lo tanto, yo creo que tras lo sucedido deberían plantearse seriamente el cambio de ubicación porque, de haber estado construida, son 131 millones de euros de todos los andaluces que estuvieran ahora mismo en el cubo de la basura. Yo, sinceramente, tras los últimos acontecimientos, como les digo, les insto a reflexionar, y seriamente.

Ustedes tienen, señora consejera, también un problema con la expulsión de Doñana de la Unesco, de la lista verde de la Unesco, pero es que, además, tienen que cumplir con lo que sea que le hayan prometido a la ministra ecologista, la señora Teresa Ribera, en materia ambiental. Han metido este programa para venderlo mejor, cuando son incapaces de controlar siquiera la sobrepoblación de jabalíes que, gracias a sus políticas ecologistas verdes, han acabado con más de mil huevos y crías del espacio natural de Doñana. Y, por supuesto, no podemos obviar que este año, en mitad de numerosos incendios, catástrofes naturales, etcétera, después del desbarajuste que ha supuesto la desvertebración del Infoca, llevándolo a Presidencia sin dejar claro cómo iba a ser la coordinación con Medio Ambiente y los agentes, ahora, han redistribuido competencias y han dejado esta consejería, parece ser que para cumplir con los objetivos de desarrollo sostenible. Así que, en estos presupuestos, la consejería, que ha cambiado de consejero, de competencias e incluso de nombre, de equipos de trabajo, en dos años, resume sus cuentas en la protección de los montes y espacios naturales, cosa que hace con dudosos logros, y en dar cumplimiento a una agenda ideológica que se plasma en las competencias asumidas en materia de cumplimiento con los objetivos para el desarrollo sostenible.

Por todo esto, señora consejera, se nos plantean varias cuestiones en estos presupuestos. Díganos, ¿qué dotación presupuestaria es la que existe para el cumplimiento de la Agenda 2030? Díganos, por favor, si en estos presupuestos se incluye la partida para pagar a los efectivos del Infoca la antigüedad o si se va a pagar desde otra consejería. Porque con tanto cambio de estructura parece que lo único que quieren es marear la perdiz para finalmente no hacer nada. Díganos, también, cuál es la partida presupuestaria para los tres millones de árboles que, supuestamente, el señor Moreno Bonilla prometió que iba a plantar, cuando la realidad es que existe una pasividad pasmosa, frente a las expropiaciones que permiten arrancar árboles a diestro y siniestro para colocar renovables. Díganos, por favor, si van a desarrollar algún mecanismo de compensación por los impuestos que van a pagar los andaluces, gracias a su ley de economía circular y los impuestos verdes que van a agravar las actividades empresariales, haciéndolas inviables y que van a duplicar la tasa de basura a los hogares. Además, díganos si en sus presupuestos contempla compensar a todas las empresas que se han tenido que adaptar a la Ley de Economía Circular, teniendo que renovar maquinarias y modelos de trabajo, lo que ha supuesto grandes inversiones para los empresarios andaluces.

Usted ha dicho que van a seguir desarrollando los planes de calidad del aire con el dinero de los andaluces, para luego multarlos cuando vayan a trabajar o a desplazarse en su vehículo al entrar en esas zonas de baja emisión. Díganos, ¿cuánto van a destinar exactamente su consejería para la implementación de las zonas de baja emisión de Andalucía? Por cierto, medida que ha tumbado el Tribunal Constitucional, gracias a Vox, por el impacto económico que tiene para las familias españolas y para los pequeños empresarios, que son los que finalmente pagan las consecuencias de todos estos delirios ideológicos.

Y díganos también si van a aumentar al cien por cien las bonificaciones para la expedición de las licencias de caza y si en estos presupuestos se contemplan partidas presupuestarias para apoyar la caza de manera decidida. Porque lo único que hemos podido comprobar es que, como para 2025, se reduce un 60% la partida destinada a inversiones para el fomento de la caza. Usted dice que lo están

desarrollando, pero los andaluces y la Federación Andaluza de Caza lo que quieren saber es cuándo va a ejecutar ustedes el cien por cien. El cien por cien de lo que ustedes se comprometieron con ellos en hacer.

En definitiva, señora consejera, son dudas fundamentales que contradicen sus discursos y los titulares en prensa, y que espero nos conteste sin rodeos.

El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señora Fernández.

Es el turno ahora, por tanto, del Grupo Parlamentario Socialista, y para la defensa de la misma tiene la palabra su portavoz, la señora Martínez.

Cuando usted quiera, señoría.

La señora MARTÍNEZ DÍAZ

—Gracias, presidente.

Buenas tardes. Bueno, en primer lugar, como no podía ser de otra manera, trasladar, también, las condolencias a la Comunidad Valenciana, Castilla-La Mancha.

Y bueno, señora consejera, agradecer al equipo de su consejería la elaboración de estos presupuestos. Independientemente de que tengamos distintos puntos de vista, hay que agradecer ese trabajo. Está ahí y hay que reconocerlo.

Señora García, la he estado escuchando atentamente y lo que usted nos expone, como todos los años, suena bien. Suena bien. Pero permítame que desconfiemos porque llueve ya sobre mojado. Y las cosas no son como empiezan sino como terminan. Y todos los años nos viene con un presupuesto que se incrementa. Con un presupuesto en el que hay inversiones en las que ustedes vienen y las detallan, y las detallan. Pero al final siempre falla la ejecución. La ejecución y la gestión. Todos los años vemos cómo vuelven a meter las mismas inversiones que los pasados presupuestos. Y este año, además, afrontamos estos presupuestos con una campaña que está realizando su presidente, Moreno Bonilla, en la que para tapar su incompetencia, les echa la culpa de todos los males de Andalucía al sistema de financiación. ¿Y por qué hace esto? Pues, evidentemente, lo hace porque ya es evidente y no puede esconder que tienen graves problemas con los servicios públicos en Andalucía.

Mire, señora García, el sistema de financiación que tenemos ahora mismo es el mismo que teníamos los socialistas cuando gobernábamos en el 2018. Ya estamos cansados de que siempre que no tienen argumentos lo que hagan sea comparar lo que nosotros aportábamos cuando gobernábamos y lo que ustedes están haciendo. Por cierto, nosotros ya dijimos que era insuficiente este sistema de financiación en su momento, y estando en el Gobierno Mariano Rajoy, nunca lo cambió. Pero, señora consejera, hay una gran diferencia entre los años en los que estuvimos nosotros gobernando y los seis años que lleváis ustedes gobernando en la Junta de Andalucía. Porque el sistema de financiación que, aun siendo el mismo, en aquel momento a nosotros nos recortaba once mil millones de euros Mariano Rajoy, y no-

sotros estamos aportando desde el Gobierno de España, el Partido Socialista, Pedro Sánchez, cuarenta mil millones de euros adicionales. Y si hay una consejería que padecía, especialmente, el desprecio del Gobierno de España, cuando gobernaba Mariano Rajoy, esa era esta consejería, señora García, porque no se recibía ni un euro del Gobierno de España.

Pero es que hay algo más. Si hay una consejería que tenga que estar agradecida al Gobierno de España por la magnífica gestión y negociación que se realizó por el presidente Pedro Sánchez en Europa, para que llegaran los fondos europeos, es también esta consejería, porque el 70% de los presupuestos se sustentan con fondos europeos.

Y sí me gustaría hacer un poquito de memoria, porque la memoria es débil y hay que recordar, en pleno covid, cuando su partido fue desleal, y no fue desleal a un Gobierno socialista, sino que fue desleal a España, como siempre. Como siempre hacen cuando no gobiernan, cuando no tienen el poder. A todos se nos viene a la memoria esa frase ruin, de Montoro: «Que caiga España, que ya la levantaremos nosotros». Eso es su partido. Y menos mal, señora García, que, para usted, no le echaron cuenta en Europa al señor Casado. Y estos fondos europeos, evidentemente, pues les están viniendo muy bien para poder conformar su presupuesto, porque, además, es evidente que todos los años, a medida que van pasando, la Junta de Andalucía de autofinanciada cada vez está recortando más, y usted va recibiendo más dinero cada año tanto del Gobierno de España como de fondos europeos.

Porque mire, los números no engañan: en el 2024, la Junta de Andalucía aportó 84 millones de euros de autofinanciada —de recursos propios de la Junta—, y este año solamente aportan 24 millones de euros; es decir, han recortado 61 millones de euros en inversiones para sostenibilidad. Y, evidentemente, bueno, pues me va a decir que ha transferido algo a la Agencia de Emergencias —que lo he comprobado, y son unos 31 millones de euros—; sigue habiendo menos millones de euros en inversiones. Esta es la tónica general que hay en el Gobierno de la Junta de Andalucía, en todas las consejerías: de autofinanciada, ustedes van recortando, a medida que van incrementándose las aportaciones del Gobierno de España y de los fondos europeos. En este caso, en el 2025, se incrementa por el Gobierno de España 22 millones de euros en inversiones. Y en fondos europeos se incrementa en 89 millones de euros. Por tanto, la Junta de Andalucía recorta 60 millones de euros en sostenibilidad y medioambiente y el Gobierno de España y los fondos europeos incrementan 111 millones de euros. Todo el mundo sabe que en las inversiones, señora García, es donde se demuestra realmente el compromiso y la apuesta por las políticas medioambientales, en este caso, y la lucha contra el cambio climático. Y la Junta de Andalucía, mucha revolución verde, permítame, mucho hablar, pero ahora de la verdad pues suspende. El dinero, que lo ponga otro, ¿verdad?

Y mire, es bastante evidente, las aportaciones que hace cada Administración: el 70% de los fondos europeos; el 26%, el Gobierno de España, y un 4% la Junta de Andalucía. Eso es lo que aporta a medioambiente, eso es lo que cree en el medioambiente Moreno Bonilla.

Usted tiene en esta consejería todavía a AMAYA; o sea, parte de AMAYA sigue con usted. Pues bien, ya sabrá que los representantes de los trabajadores han convocado ya manifestación y huelga para los días 12 y 28 de noviembre, porque están hartos de que se rían de ellos. No me diga usted que esto es competencia de la Agencia de Emergencias, porque usted sigue teniendo trabajadores

en AMAYA en su consejería, y no ha recogido la antigüedad que les llevan prometiendo desde la campaña electoral de 2018. Me gustaría, señora consejera, que nos respondiera por qué no han cumplido ese compromiso.

Y pasemos al Programa de la Gestión Forestal y Biodiversidad. Aquí, nuevamente, la inversión viene de la mano del Gobierno de España, señora consejera. Este programa tiene 285 millones de euros, de los que la Junta de Andalucía aporta una pírrica cifra de 4,5 millones de euros. ¿Dónde está la revolución verde de Moreno Bonilla? ¿Dónde está ese apoyo y esa aportación para los montes de Andalucía?

Y ahora, bueno, en su réplica siempre me dirá, como es evidente —siempre me dice lo mismo—, que ese dinero les pertenece a todos los andaluces. Bueno, como también nos pertenecía cuando gobernaba Mariano Rajoy y no nos llegaba, señora consejera; no nos llegaba ni un euro.

Y pasemos al Programa de Prevención y Calidad Ambiental. Mire, en la última comisión, el Grupo Socialista trajo una PNL en la que solicitábamos que el impuesto en vertederos se revirtiera a los ayuntamientos, y el Partido Popular votó en contra. Yo quiero decirle a la señora consejera que lo pidió la FAMP, todos los alcaldes y alcaldesas de Andalucía, con su presidente —que es, además, del Partido Popular— al frente han pedido que se revierta este dinero. Pues bien, la previsión de la Junta de Andalucía para este impuesto es de 107 millones de euros, y la ayuda que usted acaba de decir es de 10 millones de euros. O sea, las entidades locales recaudan 107 millones de euros, ustedes le dan una ayuda de 10 millones de euros; por tanto, ustedes se están quedando con 97 millones de euros de este impuesto. Pero es que, además —y, además, usted lo ha dicho—, el Gobierno de España os transfiere, por otro lado, para este fin, más de ochenta y un millón de euros. En definitiva, o sea, lo que recaudan los ayuntamientos, se lo quedan ustedes; a cambio, le dan una mísera ayuda y así eso, pues Pedro Sánchez, que pague la inversión en economía circular. Ya le digo yo, señora consejera, que los alcaldes y alcaldesas, cuando vean esto, van a echar el grito en el cielo, porque ellos llevan pidiendo que se les revierta este dinero.

Y en ejecución del presupuesto, mire, señora consejera, la ejecución de su presupuesto siempre ha sido baja —ya lo han dicho otros portavoces—. En ejecución del medio natural, en el 2023 dejó sin ejecutar el 26%. Y en este año, a 30 de septiembre, el presupuesto es de 362 millones de euros; tiene sin ejecutar el 60%.

Por tanto, señora consejera, no tiene un problema de dinero —como va llorando por las esquinas el señor Moreno Bonilla, ¿no?—, tiene un problema de gestión y de ejecución. Y lo intenta tapar haciendo una campaña *fake* de falta de financiación.

Y nada, simplemente creo que ya he acabado. Ah, ¿no? Me creía que me estaba...

El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Un segundo, señora. Póngase el micrófono, es que se lo ha apartado.
Continúe, continúe.

La señora MARTÍNEZ DÍAZ

—Ah, pensaba que me estaba diciendo que se me estaba acabando el tiempo.

Y nada, bueno, en prevención y calidad ambiental es muchísimo más grave la ejecución, señora consejera, porque es que el pasado año, en el 2023, dejó sin ejecutar el 60% de un presupuesto de 69 millones de euros, de los que 62 millones de euros los aportaba el Gobierno de España. Pero es que, a 30 de septiembre, está el 90% de este presupuesto sin ejecutar. Estamos hablando de 133 millones de euros, de los que también 103 vienen del Gobierno de España.

En resumen, señora consejera, los presupuestos pintan bien, pero luego la ejecución siempre es negativa. Y lo que sí le pedimos, desde el Grupo Socialista, es que esa revolución verde, que tanto vende, a bombo y platillo, Moreno Bonilla se refleje en los presupuestos y aporte como mínimo las aportaciones que hace el Gobierno de España.

Y espero que, por favor, que me responda a la pregunta de la antigüedad de los trabajadores de AMA-YA y si van a recular y van a rectificar con el impuesto en vertederos.

Gracias.

El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señora Martínez.

Es el turno, por tanto, del Grupo Parlamentario Popular. Y, para la defensa de la misma, tiene la palabra su portavoz, la señora Cabello.

Cuando usted quiera, señoría.

La señora CABELLO CABRERA

—Muy bien.

Muchísimas gracias, presidente.

Bueno, yo, en primer lugar, también me uno a esas condolencias y a ese apoyo a todos los que han sido damnificados por la DANA, en la zona especialmente de Valencia, pero también, por supuesto, en Andalucía, en Castilla-La Mancha, a todos sus familiares y amigos. Pero también estamos apoyando a todos lo que están ahora haciendo las labores de reconstrucción de la zona y de ayuda a los que están allí.

Bueno, entramos ya en lo que es el presupuesto; esta comisión, tan importante, porque estamos debatiendo sobre una herramienta que es esencial para llevar a cabo las políticas, las estrategias y los proyectos del Gobierno de Juanma Moreno, en este caso. Yo me uno, en primer lugar, también a ese mensaje que se le ha lanzado, contra todo pronóstico, la portavoz del PSOE, del trabajo minucioso, del esfuerzo, del compromiso que hay por parte suya, consejera, y de todo su equipo —aquí tenemos presente al viceconsejero, al secretario general técnico y la secretaria general—, y un equipo completo detrás que se esfuerzan para hacer los presupuestos mejores, para que Andalucía siga avanzando y siga siendo una tierra muchísimo mejor, una tierra referente, como ya estamos consiguiendo, a nivel medioambiental.

Pero mire, hay algunos comentarios que me gustaría hacer sobre lo que son las líneas generales que ha presentado usted, pero también me gustaría entrar en alguno de los comentarios que han hecho los otros portavoces.

En ese comentario inicial sobre el trabajo, o las líneas presentadas, yo creo que tenemos que celebrar todos —y, más concretamente, los miembros de esta comisión— que sea el presupuesto más alto que se le ha dedicado desde la Junta de Andalucía a materia medioambiental. Son casi ochocientos catorce millones de euros y un 6% más altos que los del 2024. Yo creo que aquí se demuestra esa apuesta decidida por seguir abonando esa revolución verde, que tanto les molesta a algunos portavoces en esta comisión. Yo creo que es importante, es importante porque, al final, lo que estamos haciendo es impulsar unas medidas que tienen impacto, tanto a nivel social y medioambiental, pero también territorial y económico. Y, además, se está haciendo de una forma también yo creo que especial; se está haciendo con simplificación administrativa, se está haciendo con la eliminación de trabas burocráticas, se está haciendo con diálogo social y con consenso, con alianzas, con el desarrollo de nuevas tecnologías y con investigación. Yo creo que esto, como he dicho antes, nos permite seguir siendo una tierra referente y un modelo a seguir. Se trabaja en la economía circular y de gestión de recursos, con un 68% más del 2024. Creo que ha habido algunos portavoces que han hecho esa pregunta directa: ¿es en serio la apuesta por la economía circular? Pues la subida de un 68% del presupuesto yo creo que deja la respuesta clara, clara, nítida.

Bueno, también se ha dudado si hay un guiño al municipalismo. Evidentemente, las cantidades que ha compartido aquí la consejera dan también la respuesta clara: nunca antes los municipios se han visto tan acompañados, y no tan solos como se quedan cuando el Gobierno de la nación, cuando el Gobierno de Pedro Sánchez impone impuestos y les deja sin absolutamente ningún recurso, ninguna herramienta. Eso es una realidad. Invito también a la portavoz del Grupo Socialista a que revise de nuevo la comisión en la que se debatió esa PNL, porque yo creo que algo le ha fallado; solamente ha visto, a lo mejor, la imagen y no el sonido, y no le ha quedado claro qué es lo que se debatió ese día.

Se sigue trabajando, efectivamente, en la calidad del aire. El paquete legislativo o normativo en el que se está trabajando es brutal, es una revolución absoluta la que se está haciendo en Andalucía con esa ley de montes, esa ley de gestión ambiental andaluza, la ley de agentes de medioambiente, esos proyectos de reglamento de preservación acústica que ha comentado la consejera y también de la protección frente a la contaminación lumínica. Se están revisando todos los procedimientos de calidad ambiental y se está impulsando la agilidad en la tramitación. Estamos haciendo la vida mucho más fácil a los andaluces. En eso estamos desde que entramos, desde que Juanma Moreno irrumpió en la Junta de Andalucía. Pero es que se ha estado dudando de que, efectivamente, la apuesta sea clara por esa revolución verde. Y a mí, como digo, me gustaría entrar en alguno de los comentarios que han estado ustedes haciendo.

Miren, varios de los portavoces han hablado de que esa reestructuración de esta consejería, de esos cambios que ha habido a nivel de direcciones generales o de competencias, en algunos casos, es signo de debilidad. Nada más lejos de la realidad. Yo creo que lo que muestra es una fortaleza, lo que muestra es fruto del diálogo, de ese continuo pulso a las necesidades de Andalucía y, precisamente, lo que está haciendo es adaptando cada una de las consejerías a las necesidades y a las competencias que en cada momento necesitamos. Por lo tanto, no lo vean como una debilidad, sino alégrese de esa fortaleza que está mostrando una vez más el Gobierno de Juanma Moreno, que no es estático, sino dinámico y se va adaptando, como digo, a las necesidades. También yo creo que aquí, en alguna de las cosas que han comentado los portavoces, hay varias dudas sobre las competencias, efectivamente.

En el caso de la portavoz de Por Andalucía también ha dado algunos datos de ejecución presupuestaria y yo creo que también eran erróneos. Voy a compartir este dato de ejecución presupuestaria que creo que les puede servir a todos los portavoces. Son aclaratorios, puesto que dudan de qué es lo que se está haciendo en esta consejería, pero vamos a hablar en líneas generales en todo lo que es la Junta de Andalucía.

Miren, se habla de que, efectivamente, no es el momento de hablar de ejecución; tenemos que esperar a final de año, porque es cuando realmente podremos dar datos mucho más exactos. Pero, bueno, fíjense, la media en España de inversiones reales en ejecución está en el 23%. Bueno, pues les voy a decir cuál es el grado o el porcentaje de ejecución de Andalucía. Tenemos un 27%, es decir, estamos por encima de la ejecución de España. Pero es que si miramos algunas comunidades como Asturias o como Navarra, que recuerdo que están gobernadas por el Partido Socialista, están en el 19%. O sea, que los grados de ejecución están en Andalucía por encima de esa media. Son datos reales y datos compartidos por el ministerio. Por lo tanto, creo que deberían revisar ustedes eso.

Miren, también afean a la consejera que sobran estos presupuestos, ¿no? Yo creo que no sobran. Yo creo que aquí lo que sobra mucho es populismo y también tergiversación. Hay muchos datos que han compartido que no son exactos, que son mezclados con otros temas, no alineados con la realidad, y lo que hacen al final es confundir al que nos está escuchando. Y yo creo que el que haya escuchado la intervención de la consejera y les haya escuchado a ustedes realmente sabe que no han trasladado ninguno de los datos que ha dicho la consejera a sus discursos.

Por ejemplo, miren, comentaba la compañera de Vox, por ejemplo, que cuándo se iba a hacer efectivo ese acuerdo de caza que se firmó en 2022. Bueno, pues efectivamente la consejera ya ha contestado a eso. Ha dicho que a lo largo de este año 2025 se verá completamente ejecutado y cumplido todo lo que se acordó con la Federación Andaluza de Caza. Además, hay reuniones de por medio, no solamente con la regional, sino a nivel provincial. Y se está hablando de esa ejecución, y ellos están totalmente de acuerdo y alineados con lo que se está haciendo en esta consejería. Por lo tanto, no vuelvan ustedes a preguntarle a la consejera cosas que ya ha aclarado en la exposición. Escuchen, y yo creo que las cosas serán mucho más sencillas.

La señora Martínez, bueno, yo creo que aquí usted ha clavado las mismas palabras que su compañero Gaviño ha hecho en la otra comisión, en la Comisión de Presupuestos de Industria. Al final ellos tienen un argumentario, que es el que van repitiendo comisión tras comisión. Caiga quien caiga, van repitiendo exactamente los mismos datos. Y es que, miren, yo creo que al final tenemos que quedarnos con que hay que estar eternamente agradecidos a Pedro Sánchez porque envíe los fondos que son de los andaluces y las andaluzas. Claro, usted misma lo ha dicho. Seguramente que nos dirán ahora eso. Es que, evidentemente, no sé cómo no se ha aprendido ya esa lección y vuelven a traerla una y otra vez. Es que los andaluces no tenemos que agradecerle nada a Pedro Sánchez. Pedro Sánchez traslada los fondos que les corresponden a los andaluces.

Mire, no fallamos en ejecución ni en gestión, no. Es cierto que ustedes son los que se tienen que poner al día de las competencias. Mire, aquí al final ustedes hablan de que nosotros hablamos mucho y que ejecutamos poco. Yo creo que es justo al contrario. Ustedes se quedaron en esa gestión, en esa for-

ma de gobernar del *parole, parole, parole*. Hablaban mucho, pero luego invertían poco. Nosotros estamos justo dándole la vuelta a esa situación en Andalucía, y estamos convirtiendo lo que ustedes tenían en sombra en lo que ahora mismo es absoluta transparencia.

Miren, ustedes eran los que tenían unos presupuestos que eran absolutamente opacos, no provincializaban absolutamente nada y, como les digo, tenían muchísimas sombras. ¿Eso qué es lo que trasladaba? Pues, poca estabilidad, poca confianza y poco desarrollo.

A eso le hemos dado la vuelta. Ahora mismo tenemos unos presupuestos que son, como hemos dicho, los más verdes de Andalucía, los más ambiciosos, los más municipalistas y los más andaluces, porque van con una lupa revisando cada rincón de nuestra tierra, buscando cuáles son las necesidades y las demandas y adaptando esos presupuestos a esas demandas. Ya hemos dicho que los presupuestos son muy importantes, son la hoja de ruta que le va a permitir a esta consejería y a este Gobierno ir atendiendo todas esas necesidades y esas demandas de los andaluces.

Pero, miren, ustedes, como digo, hablaban mucho e invertían poco, y nosotros estamos invirtiendo esa situación. Y lo voy a decir, por ejemplo, con los datos de política forestal. En concreto, miren, ustedes en prevención de incendios forestales invertían un 62,5% menos que lo que hace ahora mismo el Gobierno de Juanma Moreno. ¿Cómo pueden decir ustedes o calificar que no nos llega ningún euro a los andaluces? Usted ha dicho eso en su intervención. Revísela también. Igual que va a revisar la PNL, luego revise usted también eso. Claro que sí, ustedes invertían un 62,5% menos en prevención de incendios forestales.

Tema de vías pecuarias, seguimos también incrementando. ¿Cómo no va a ser la apuesta clara si en 2023 eran 25 millones y ahora en vías pecuarias son 38,7 millones para adecuarlas y conservarlas en Andalucía? Hablen ustedes también con los ayuntamientos del Partido Socialista. También ellos están contentos y satisfechos de que Juanma Moreno esté cambiando por completo lo que es la realidad de Andalucía. Porque antes con ustedes se quedaban con esas promesas, pero realmente después no había proyectos que se ejecutaran en Andalucía.

Por lo tanto, yo creo que para finalizar esta primera intervención les pido que en su segunda intervención se centren mucho más en lo que venimos aquí. Porque, en concreto, por ejemplo, la portavoz de Vox ha preguntado muchas cosas a la consejera, pero no ha preguntado lo más importante, y es qué estamos haciendo aquí hoy: analizar cuáles son los presupuestos de la Junta de Andalucía para sostenibilidad y qué es lo que podemos hacer nosotros para mejorarlos.

Muchísimas gracias, presidente.

El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señora Cabello.

Es el turno, por tanto, de la señora consejera por un tiempo máximo de diez minutos para contestar a los grupos parlamentarios.

Cuando usted quiera, señoría.

La señora GARCÍA CARRASCO, CONSEJERA DE SOSTENIBILIDAD Y MEDIO AMBIENTE

—Gracias, señor presidente. Y buenas tardes de nuevo, señorías. Y gracias por sus exposiciones.

Por contestar o empezar contestando a muchas de las cosas que han planteado, aunque muchas han sido generales. Hablaban de las competencias de esta consejería, que con qué competencias se ha quedado. Yo creo que las más importantes, ¿verdad? Yo creo que las más importantes. Hablar de la protección de nuestros espacios naturales, hablar del cambio climático, hablar de la economía circular, hablar de biodiversidad. ¿Con qué competencias nos hemos quedado? Pues, a día de hoy, si ustedes lo analizan, las más importantes.

Y cuando la señora Fernández hablaba de qué competencias, yo creo que es bueno leerse el Decreto de Estructura y hacer una evaluación de qué competencias tiene esta Consejería de Sostenibilidad y Medio Ambiente, porque tiene muchísimas. Y que no esté unida a la Consejería de Agricultura yo creo que es un acierto, un acierto. La Consejería de Medio Ambiente y Sostenibilidad tiene competencias importantísimas y que no debe de compartir con otra consejería tan importante como la de Agricultura.

Nos hablaban ustedes de ejecución presupuestaria. Y no hemos terminado el año 2024. Con lo cual, no podemos hablar de ejecución presupuestaria del año 2024. Y yo a la señora Martínez le diría un solo ejemplo, un ejemplo de los fondos Feader. Cuando nosotros llegamos al Gobierno de la Junta de Andalucía, el marco 2014-2020, ustedes habían llegado a una ejecución del 0,47% de esos fondos. Marco 2014-2020 y 0,47% de ejecución, señora Martínez. Así que déjenos que sigamos trabajando y déjenos que nosotros sigamos ejecutando, porque vamos a ejecutar hasta el último céntimo de esos fondos europeos.

Nos hablaba la señora Gómez de la formación, de la educación, de la pedagogía. Todo lo vivido nos hace ver durante este puente que, efectivamente, esa educación y esa pedagogía es una necesidad muy importante en toda la población. Y nosotros ahí también vamos a incidir.

Nos hablaba de la duda. Y le venía a usted a la memoria Aznalcóllar. Hablaba del cuidado de la salud pública. Hablaba del juicio de los expertos. Pero, claro, cuando nuestra consejería, la Consejería de Sostenibilidad y Medio Ambiente, emite una autorización, no la emite el viceconsejero, ni yo, ni la secretaria general. La emiten técnicos, técnicos que estudian concienzudamente los perjuicios, los beneficios, los problemas. Y cuando dan una autorización a un proyecto, que es verdad que hay que sopesarlo todo muy bien, la dan con toda la certeza de que lo que están haciendo lo están haciendo bien. Entonces, tendremos que tener en cuenta y tendremos que evaluar a todas las personas que trabajan dentro de la consejería y que también son técnicos y expertos en la materia.

Trabajamos en el vertedero de Nerva, ustedes lo saben, y en el de Cabril; este año sabemos también que ha sido el Gobierno de España el que ha ampliado su capacidad.

Nos dice la señora Fernández que falta dinero, siempre va a faltar dinero, para la conservación de nuestros espacios naturales. Siempre va a faltar dinero, pero, bueno, estamos hablando de un presupuesto que crece en un 5,96%, con lo cual ese es el camino, seguir creciendo.

Nos hablaban todos de la negociación con los trabajadores de Infoca para el reconocimiento de su antigüedad, y esa negociación —saben ustedes— que la está llevando la Consejería de Presidencia.

Y, señora Fernández, la Federación Andaluza de Caza, con la que nos reunimos de forma asidua, saben que el Plan Andaluz de Caza se está cumpliendo, saben que el acuerdo del año 2022 firmado por el presidente de la Junta de Andalucía se está cumpliendo y que el año 2025 —lo he dicho— lo finalizaremos con el cumplimiento de todos esos acuerdos.

Llevamos plantado más de 2,5 millones de árboles —porque no sé quién de ustedes lo han dicho— y la señora Fernández me decía el impuesto que hemos establecido a través de nuestra ley de economía circular. Nosotros no hemos establecido ningún impuesto a través de nuestra ley de economía circular, no, es un impuesto que viene del Gobierno de España y que tienen que ejecutar los ayuntamientos. Y que lo que nosotros hemos dicho es que se ha hecho de manera unilateral, que no se ha negociado con los ayuntamientos cómo poder ejecutar ese impuesto. Y tienen, en el año 2025, que estar ya haciendo el cumplimiento de esa acción y de todo lo que son los nuevos residuos. Y, bueno, los ayuntamientos tienen muchas dificultades y lo estamos escuchando; de hecho, nuestra inversión en todo lo que es la economía circular es un 68% más que en el presupuesto del año 2024, con 137,97 millones de euros.

Señora Martínez, efectivamente, usted me lo ha recordado, fíjese, yo no me acordaba de los 1.522 millones de euros que nos faltan en financiación, me lo ha recordado usted hoy, y nos dice: «Recibimos más fondos que nunca». Claro, el Gobierno de España ha recaudado más dinero que nunca porque no ha bajado impuestos, ha subido impuestos, claro, ha subido impuestos, ha recaudado más que nunca, somos de los países con la mayor presión fiscal. Y, claro, eso luego tiene que revertir a las comunidades autónomas. Claro, lo que le corresponde a cada una. No, lo que le corresponde a cada una no, usted sabe que no. Y han tenido tiempo suficiente para, es verdad, esa pelea y esa lucha que ustedes tenían —no sé si siguen teniendo— para que Andalucía reciba el dinero que le corresponde, que son esos 1.522 millones de euros más.

¿Fondos europeos? Los que nos corresponden, claro. Entonces, ¿es que eso es un regalo del cielo divino? No, perdón, no, perdón, los que le corresponde a esta tierra, a Andalucía. Y ya le digo que en el reparto de fondos europeos tampoco estamos muy de acuerdo, porque sabemos que hay territorios dentro de España que reciben más fondos europeos que Andalucía, y ustedes también lo saben. Con lo cual esa es la pelea continua.

Decir que nuestro presupuesto viene financiado por fondos europeos y por el Gobierno de España, más de las tres cuartas partes del presupuesto son autofinanciadas, más de las tres cuartas partes del presupuesto son autofinanciadas. *[Intervención no registrada]*. Sí, sí, tres cuartas partes del presupuesto, señora Martínez, son autofinanciadas. Sí, señora Martínez, sí. Así es.

Así que, bueno, yo les diría que creemos que es un buen presupuesto, nunca será suficiente. Tenemos espacio de diálogo. Este presupuesto entra en la Cámara para que ahora sea enmendado por los grupos parlamentarios. Yo los escucharé, miraremos sus enmiendas, todo el equipo mirará las enmiendas que presenten los diferentes grupos parlamentarios, y podremos ver en qué nos podemos poner de acuerdo. Pero partiendo de la base de que es un presupuesto al alza en materias importantísimas, yo creo que ahí nos podremos poner de acuerdo.

Gracias.

El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señora consejera.

Es el turno, por tanto, de nuevo de los grupos parlamentarios, y por un tiempo máximo de cinco minutos. Tiene la palabra el Grupo Parlamentario por Andalucía y, para la defensa de la misma, tiene la palabra su portavoz, la señora Gómez.

Cuando usted quiera, señoría.

La señora GÓMEZ CORONA

—Gracias, señor presidente.

Señora consejera, es que es inevitable hablar de ejecución cuando tenemos delante el presupuesto y una ejecución tan baja. Está claro que no estamos a 31 de diciembre y que seguramente suba varios puntos porcentuales en los distintos programas, pero por mucho que suba no sé cómo van a hacer para gastárselo todo en un mes y medio. Me parecería una manera de gestión un poco, no sé, rara, voy a decirlo. Los niveles de ejecución son muy bajos y es inevitable tenerlo en cuenta cuando uno estudia el presupuesto del año siguiente, porque, como le decía, siendo el presupuesto una autorización máxima, digamos, una autorización de gasto, ver cómo se han comportado años anteriores nos ayuda a interpretarlo también, porque, como le decíamos, el papel lo aguanta todo.

Y luego, yo tampoco he aludido a la cantidad que se destina de fondos que vienen del Estado, de la Unión Europea y tal, pero lo que es cierto es que, de la globalidad del presupuesto, el 71% viene de fondos procedentes de la Unión Europea y del Estado. No significa eso nada, porque nos corresponde, obviamente, y ahí estamos completamente de acuerdo, pero, claro, hablar continuamente, como se hablaba desde hace un mes, que vienen hablando desde el presidente de la Junta hasta los distintos miembros del Gobierno, de que tenemos un problema de financiación porque nos quitan dinero y sabemos que el agujero fiscal para los presupuestos del año que viene va a ser de 1.747 millones de euros por rebajas de impuestos —que nosotros no compartimos, obviamente, es una opción política, pero no compartimos—, como mínimo, podríamos decir, no sé si decir las verdades a medias o decir las cosas tal y como nos interesan. Nosotros podríamos hablar de eso y de que podríamos tener más fondos para hacer muchísimas cosas.

En definitiva, y sobre el tema de Aznalcóllar, está claro que lo hacen los técnicos, pero no me diga que no hay decisiones políticas detrás de tratar de favorecer unas determinadas actividades sobre otras. Esas son políticas de la Junta de Andalucía, son políticas públicas, y es obvio y está claro que en un caso en concreto como ese entendemos perfectamente que la región necesita un impulso económico, entendemos que en la zona se está pidiendo, pero a nosotros es normal que nos preocupe la tubería de tantos kilómetros que va a acabar desembocando en el Guadalquivir. Y ojalá sea yo la equivocada, tengan los técnicos razón y no suponga ningún problema para el medioambiente.

Muchas gracias.

El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señora Gómez.

Es el turno, por tanto, ahora del Grupo Parlamentario Vox. Y para la defensa de la misma, tiene la palabra su portavoz, la señora Fernández.

Cuando usted quiera, señoría.

La señora FERNÁNDEZ MORALES

—Gracias, señor presidente.

Bueno, antes de comenzar, me uno también al resto de grupos parlamentarios para trasladar nuestras más sinceras condolencias a todos los familiares y amigos de las víctimas de esta terrible catástrofe natural.

Volviendo a lo que nos compete en la comisión, señora consejera, hemos escuchado al anterior consejero decir lo mismo que usted, eso de que son los presupuestos más grandes de la historia de Andalucía. Pero ¿de qué le sirve tener los presupuestos tan grandes si no los ejecutan? Un 25% sin ejecutar, unos 125 millones de euros sin ejecutar. La realidad es que todo lo que anuncia el Gobierno de Moreno Bonilla, todo eso que anuncian en prensa, queda desierto y sin ejecución en Andalucía.

Señora García, usted ha dicho antes que va a destinar seis millones de euros para maquinaria forestal. Eso es muy poco, es poquísimo. Lo cierto es que todo lo demás que ustedes hacen es así, pero la limpieza de los caminos rurales y de los cauces fluviales es incompatible con la adaptación a la normativa europea y estatal, tal como usted misma ha dicho. ¿Estos presupuestos buscan adaptarse a la ley de restauración de la naturaleza? Porque entonces lo único que va a promover es el abandono del campo y del medioambiente.

Y sobre lo que usted ha dicho antes de la caza, señora consejera, en 2025 finalizan las medidas incluidas en el acuerdo para la defensa y el impulso de la caza en Andalucía. ¿En un año van a hacer todo eso que no han hecho tres años atrás? Y si es así, qué casualidad que sea en 2025, justo antes de las elecciones de la Junta de Andalucía. Eso es lo que les interesan a ustedes la caza y los cazadores: los votos.

Usted habla de que no hay impuestos en la ley de economía circular, pero no me ha contestado a mi pregunta: ¿hay alguna partida para todas esas empresas, todas esas pymes que se han tenido que adaptar a su normativa andaluza? ¿A todas esas inversiones a las que han tenido que hacer frente y que a muchos de ellos les ha supuesto el cierre de sus empresas, señora consejera?

Y, bueno, referente a lo que ha dicho usted de las competencias, que me debería de leer y aprender las competencias de esta consejería, decirle que me las aprendí muy bien, pero, justo después de aprendérmelas, nos quitan el Infoca; después volví a aprendérmelas, y nos quitan Amaya, y dos años después de la consejería, hace Moreno Bonilla la reestructuración del Gobierno y nos quitan todas las competencias de la economía azul, todo lo relativo a puertos y tal. Es superdifícil intentar aprenderse las competencias de su consejería, hasta, yo creo, hasta para usted misma. Entonces, yo lo que le digo es que lo único que muestran estas continuas reestructuraciones de su consejería es caos y falta de planificación.

Nada más y muchas gracias.

El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señora Fernández.

Es el turno, por tanto, por un tiempo máximo de cinco minutos, del Grupo Parlamentario Socialista. Para la defensa de la misma tiene la palabra su portavoz, la señora Martínez.

Cuando usted quiera, señoría.

La señora MARTÍNEZ DÍAZ

—Gracias, presidente.

Señora consejera, usted sabe, como yo, que las inversiones en Andalucía se sostienen gracias al Gobierno de España. Eso es así, no se puede interpretar. Los datos son los datos y los números son los números.

Y a la señora portavoz del Partido Popular yo le pido que se estudie el presupuesto. Estamos hablando de ingresos finalistas del Gobierno de España, que son los que invierten en municipalismo. Usted acaba de decir que el Gobierno de España no manda nada para economía circular, 81 millones de euros. No, no: 81 millones de euros envía de recursos finalistas para invertir.

Y yo no digo que dé las gracias constantemente, pero es que no es comparable, es que ustedes siempre estáis comparando. No se puede comparar cuando en unos presupuestos del 2018 no aparecía el capítulo XVIII de ingresos finalistas. No aparecía. Estaba borrado del presupuesto porque no llegaba nada del Gobierno de España. Eso es lo que yo quiero que vean, que no puedan comparar peras con manzanas. Es imposible, señora consejera.

Por eso usted hoy puede salir a decir que tiene un presupuesto que se ha incrementado. Pues claro que sí, es verdad. Tiene más dinero que nunca, tiene más recursos que nunca y tiene más ingresos que nunca. Puede decir incluso que es un presupuesto histórico, pero, señora consejera, lo que le estoy diciendo es que en inversión ustedes aportan un 4%. El resto es: 70%, fondos europeos; 26%, Gobierno de España. En inversión, no en pagarles el sueldo a los trabajadores. En eso, claro, también lo vamos a poner desde el Gobierno de España. En fin, pero también puede..., bueno, es que, además de salir y decir que tiene los mejores presupuestos, también podría decir que si fuera por los presupuestos, por el dinero que aporta de autofinanciada la Junta de Andalucía, pues esta consejería no existiría, porque no habría inversión en esta consejería, señora García. Es lo que quiero que ustedes vean. No estoy diciendo que esté constantemente dándole las gracias al Gobierno de España. Estoy queriendo que vean que es que, además, es una tónica general, por lo que he hablado con el resto de compañeros, el resto de las consejerías. Ustedes están recortando en autofinanciada. Claro, ustedes no les suben los impuestos a los andaluces, quedan muy bien, pero después le piden al Gobierno de España. Eso es el dumping fiscal, señora consejera.

En fin, lo que está claro es que, con este presupuesto, Moreno Bonilla no apuesta por el medioambiente, que es una campaña *fake*, la Revolución Verde. Es una campaña *fake*, no aporta absolutamente nada. Aparte de lo que hemos estado hablando, cada vez es la consejería menguante, cada vez tiene menos.

Y ustedes trabajan con un patrón, todos los consejeros. No hacen un esfuerzo inversor, para eso que vengan Pedro Sánchez y el Gobierno de progreso. No son buenos gestores y dejan sin invertir todo este dinero que llega todos los años y, finalmente, para tapar su incompetencia, terminan echando la culpa a Pedro Sánchez y reclamando más dinero al Gobierno de España.

Señora consejera, así es como gobiernan en Andalucía ustedes, engañando a los andaluces y gastando el dinero público en campañas de publicidad y propaganda para tapar esta incompetencia.

Pero ¿sabe usted lo que es peor? Pues que, mientras que ustedes están en esta batalla constante con el Gobierno de España, los que sufren son los andaluces y las andaluzas, con sus recortes, con sus privatizaciones y con su desmantelamiento de los servicios públicos.

Y usted, señora consejera, por desgracia, pasará a la historia como la consejera que desmanteló la sanidad pública. Y eso es así, pasen los años que pasen. Nunca, nunca Andalucía ha recibido más dinero que ahora. Nunca y nunca, nunca Andalucía está peor que ahora, señora consejera. Es que nosotros, con muchísimo menos dinero, cuando gobernábamos, con muchísimo menos dinero, hacíamos muchísimo más. Nosotros no teníamos colas kilométricas para pedir número al médico de cabecera, señora consejera. Eso no existía. No, no existía. Ah, ¿me va a decir que sí? Bueno, vaya usted a la calle. Mire, ¿sabe qué es lo que está ocurriendo? Que cada vez están más alejados de la calle. Eso que nos decían a nosotros cuando empezamos la oposición os está ocurriendo a ustedes, ya después de seis años solamente. Están ya despegados de la calle. Vayan a la calle, vayan a un ambulatorio y pregunten qué es lo que está ocurriendo con la sanidad pública. No voy a seguir por ahí, señora consejera, porque me enciendo.

En fin, el Gobierno de Morena Bonilla está recibiendo 12.753 millones de euros más de lo que recibían los gobiernos socialistas. Y, pese a esto, los servicios están muchísimo peor.

En definitiva, ustedes ahora dicen que les hacen falta 1.500 millones de euros, pero de verdad, 1.500 millones de euros. Pero si tienen 12.753 millones de euros más, y está todo muchísimo peor desde cuando llegaron. La dependencia, somos la última comunidad autónoma en valorar a los dependientes de toda España. Los últimos. En educación, señora consejera, no hay municipio al que vaya todas las semanas en la provincia de Sevilla que nos reclamen los padres y las madres invertir en profesionales para los niños más vulnerables. Los niños más vulnerables. El otro día me dijo una madre que había tenido que pedir un crédito al banco para poder pagar la terapia de sus hijos porque se la han quitado del colegio público. No me vaya a decir usted..., de verdad. Y termino.

Mire, hemos tenido la mala suerte de estar en el mejor momento que está este país económicamente. Económicamente, que además hasta la FMI, Fondo Monetario Internacional, dice que España es el país avanzado que más va a crecer por delante de los Estados Unidos. Y hemos tenido la mala suerte de tenerlos a ustedes en el Gobierno. Para privatizar, para desviar recursos de la pública a la privada.

Y, en definitiva, señora García, yo solamente les pido que, tras lo acontecido, este puente, como usted ha dicho, realmente Moreno Bonilla se tome en serio las políticas medioambientales. Porque tenemos que estar preparados.

Y, para terminar, le pido, por favor, para terminar, nosotros, el Partido Socialista, usted me lo ha dicho, por convicción y por responsabilidad, queremos una financiación justa para nuestra comunidad. No queremos ni más ni menos. Queremos una financiación justa.

Solamente le diré que nosotros seguiremos trabajando para que lleguemos a tener esa solución y esa financiación, y espero que ustedes también.

Gracias.

El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Ruego a sus señorías que por favor se limiten al tema que se está tratando en el debate, que estamos hablando del presupuesto de la Consejería de Sostenibilidad y Medio Ambiente para el próximo ejercicio que es el 2025.

Y ya para terminar con los grupos parlamentarios, sería por tanto el turno del Grupo Parlamentario Popular. Y para la defensa de la misma tiene la palabra su portavoz, la señora Cabello.

Cuando usted quiera, señoría.

La señora CABELLO CABRERA

—Muchas gracias, presidente.

Bueno, la verdad que es lamentable y difícil escuchar la intervención de la portavoz del PSOE. Yo creo que, al final, aquí vienen a vomitar muchas veces en sus intervenciones esa frustración porque no conectan con los andaluces. Los andaluces realmente no sufren la gestión del Gobierno de Juanma Moreno, sino que agradecen esa gestión que se está haciendo, ese cambio, esa transformación absoluta que tiene Andalucía desde los últimos casi seis años. Y, además, lo refrendan y lo podéis comprobar en cada una de las elecciones de los compromisos con las urnas que han tenido los andaluces. Dejan muy claro que aprueban y que les gusta el sistema, el modelo de gestión de Juanma Moreno.

Mire, yo creo que aquí estamos hablando de unas cuentas, unos presupuestos que son serios y que están comprometidos con Andalucía y con su futuro. Creo, además, que se ha aplicado todo el rigor y toda la prudencia que el sello del Gobierno de Juanma Moreno y de esta consejera también. Porque, además, recuerdo que se han elaborado con la inexistencia de los Presupuestos Generales del Estado. Pedro Sánchez fue incapaz de presentarlo el año pasado y creo que este año va por el mismo camino. O sea, que le falta esa rigurosidad.

Pero, por ir aclarando algunos puntos, para la portavoz de Vox, el acuerdo con la FAC, que usted ha dudado de que haya algún interés político de por medio de cumplir en el año último. Mire, ya el 80% del pacto está cumplido ya. El 80% ya está cumplido. Y 60% y el 20% una tramitación muy avanzada. Con lo cual, si ya nos queda el 20%, evidentemente no hay ningún interés político de cumplirlo en los últimos años. Más allá de ese interés que llevamos en el sello, en el ADN, de lo que es el Partido Popular de cumplir cuanto antes con lo que son las necesidades y los intereses de los andaluces, en este caso los cazadores.

Pero, miren, voy un poco más allá, ¿no? El Partido Socialista y también el partido de Vox hablan de que sobran muchas cosas a este presupuesto. Pero yo no sé si le sobra algo, pero lo que sí es cierto es que le falta. Claro que le falta. Le faltan, lo primero, aportaciones constructivas. Por parte de todos los

grupos políticos no he escuchado prácticamente ninguna. Simplemente una de Vox diciendo que, bueno, que son insuficientes algunas de las ayudas. Claro que sí. Nosotros también lo aceptamos, podrían ser muchísimo mayores. Pero, al menos, ya da el OK a que lo que se está haciendo es favorable y es positivo para los andaluces. Pero, desde luego, lo que falta —y mucho— son las aportaciones del Grupo Socialista. Evidentemente, aquí viene, como digo, a criticar, no de forma constructiva, sino totalmente destructiva y mezclando datos, unos con otros. Me va a permitir el presidente, aunque es cierto que nos ha pedido que nos ciñamos al tema, pero es que hay algunos datos que, evidentemente, se los saltan. Y están compartiendo, además, datos que no son reales y tergiversan.

Miren, ustedes han hablado de que tenemos las listas de espera más altas en dependencia y hablan de unos 50.000 usuarios. Es que ustedes tenían 109.000 usuarios. También que el tiempo de espera es de unos 600 días, pero es que ustedes tenían 1.275 días. Comparen ustedes bien, es que la comparativa no es cierta. Y ese mantra de que la sanidad andaluza va mal también es erróneo. Y los andaluces no se confunden: hay más médicos que nunca, las condiciones son mejores, más personal, más infraestructuras, con lo cual, dejen de repetirlo. Los andaluces saben muy bien que, además, lo que ustedes comentan con ello está poniendo en duda el valor de su palabra. Cada vez están perdiendo más credibilidad con este asunto.

Pero, miren, ciñéndonos de nuevo a lo que son los presupuestos que hoy nos ha presentado la consejera y todo su equipo, yo creo que hemos demostrado que nosotros vamos a seguir trabajando como sabemos. Desde este grupo parlamentario valoramos muy positivamente los presupuestos que nos ha traído, estas cuentas que van a suponer progreso para Andalucía y mejora para Andalucía. Vamos a seguir defendiendo nuestra tierra por encima de todo. Somos el partido que gestiona y que saca adelante proyectos e inversiones para Andalucía, que algunos estaban totalmente metidos en cajones —la señora consejera ha nombrado el tema del Algarrobico, por ejemplo—, y otros que ni siquiera el PSOE podría haberles puesto luz nunca, como la adquisición de la finca Veta La Palma, que es el mayor hito medioambiental que se ha conseguido en Andalucía después de 46 años. Y ustedes ni siquiera han hecho referencia a eso, cuando es algo, una magnífica noticia.

Nosotros somos los que vamos a conseguir, vamos a seguir consiguiendo que Andalucía avance. Y mientras, estamos viendo cómo el PSOE lo único que va a seguir haciendo es poner palos en las ruedas. Hoy estamos comenzando con las comisiones y esto va a seguir su tramitación parlamentaria. Y vamos a ver, porque yo creo que lo que ustedes están haciendo es poner palos en las ruedas y no —como les decía y les ofrecía la consejera al principio—, hacer aportaciones y hacer una política útil para Andalucía, que es lo que se espera de ustedes en estos tiempos. Yo creo que estamos muy orgullosos, desde el Partido Popular y desde este grupo parlamentario, de conocer perfectamente cuáles son las necesidades y las demandas de los andaluces, que no es casualidad, porque lo hacemos porque estamos precisamente en la calle día a día, recorreremos cada uno de los rincones de nuestras provincias y sabemos qué es lo que necesitan.

Por lo tanto, orgullosos de tener esa información, orgullosos también de trabajar a nivel presupuestario para conseguir ir cubriendo todas esas necesidades y esas demandas.

Muchísimas gracias. Y nada, seguimos con la tramitación del presupuesto.

El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchísimas gracias, señora Cabello.

Y ya para cerrar el debate de esta comparecencia, por un tiempo máximo de cinco minutos, es el turno de la señora consejera.

Cuando usted quiera, señoría.

La señora GARCÍA CARRASCO, CONSEJERA DE SOSTENIBILIDAD Y MEDIO AMBIENTE

—Gracias, señor presidente.

Y bueno, por finalizar, pues decir que, señora Martínez, nosotros salimos a la calle; nuestro presidente sale a la calle, todos nosotros salimos a la calle. Y podemos hacerlo todavía, con lo cual, algo estaremos haciendo bien, porque todavía nosotros podemos salir a la calle.

[*Rumores.*]

Andalucía tendrá en el 2025 los presupuestos más elevados de su historia.

[*Intervención no registrada.*]

El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Señorías, señorías, por favor, por favor. Un momento, señora consejera, si usted es tan amable.

Vamos a ver, durante todas las intervenciones, nadie ha interrumpido a nadie. Vamos, estamos terminando los últimos cinco minutos; vamos a permitir que la consejera, por favor, termine el turno de esta comparecencia.

Muchísimas gracias, señorías.

Cuando usted quiera.

La señora GARCÍA CARRASCO, CONSEJERA DE SOSTENIBILIDAD Y MEDIO AMBIENTE

—Para nada voy a avalar la agresión a nadie, para nada. La condenamos siempre, pero usted...

[*Intervención no registrada.*]

Bueno, yo, claro, claro. Para nada avalo la agresión a nadie. Solo he dicho que nosotros salimos a la calle y lo podemos hacer, simplemente.

Andalucía tendrá en 2025 los presupuestos más elevados de su historia: más de 48.000 millones de euros. El gasto financiero bajará un 4,4% y aumenta el gasto no financiero un 5,2%. Cada diez euros que crecen los presupuestos, ocho son para gasto social. Y el gasto social representa el 63,3 del presupuesto. Mil seiscientos sesenta y seis millones de euros más son para educación, para sanidad y para dependencia.

La inversión en la economía circular, dentro del presupuesto de la Consejería de Sostenibilidad y Medio Ambiente, alcanza los 137,97 millones de euros, un 68% más que los presupuestos del 2024. Nuestro presupuesto sube un 5,96%. Se mantiene la inversión en política forestal y biodiversidad, que

supera los 383,88 millones de euros, que es un 6,6% más respecto a 2024, de los cuales se destinan a la conservación y a la protección de nuestros espacios naturales una inversión de 75,38 millones de euros. La inversión en cambio climático es de 7,55 millones de euros, un 16,7% más que en el año 2024. Con lo cual, señorías, creo que los datos, poniendo encima de la mesa, como lo hemos dicho con antelación también, los 528 millones de euros, suponiendo un 78% del presupuesto de la consejería en inversiones, que es un 46% más.

Creo que nos queda mucho por hacer y que podemos mejorar mucho más. Creo que lo acontecido en Valencia nos tiene que hacer a todos reflexionar, pensar y ver qué soluciones podemos poner encima de la mesa entre todos, y contribuir a lo que todos sabemos y que los científicos nos lo ponen encima de la mesa como un cambio real. Y es que podemos todavía cambiar, que podemos modificar acciones que todavía estamos haciendo en la actualidad, para que todas las acciones que se lleven por parte del Gobierno de la Junta de Andalucía, del Gobierno de España y de Europa vayan en consonancia para poder evitar catástrofes como la que se ha vivido en Valencia, en la que todos estamos de acuerdo que sufrimos con el dolor de esas familias, con el dolor de las personas, con todos los que están gestionando la crisis, con todas las personas que se están desplazando, de todas las comunidades autónomas, para ayudar en Valencia. Pero el gran problema es esas pérdidas humanas, porque todo lo demás será recuperable, todo lo demás será sustituido, pero esas pérdidas de vidas humanas, no. Con lo cual, tenemos una tarea muy importante todos, para mirar hacia el futuro y para evitar que lo que ha pasado en Valencia no vuelva a pasar en ningún territorio, no de España, sino de Europa o del mundo.

Muchas gracias.

El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchísimas gracias, señora consejera.

Sin nada más que tratar, señorías, se levanta la sesión.

Muchísimas gracias.

